

---



---

# GAZETA DE ZARAGOZA

DEL MARTES 15 DE NOVIEMBRE DE 1808.



## SUECIA.

*Estocolmo 22 de setiembre.*

Ha muerto en Pancuro el 27 de julio último, á los 74 años de edad, S. A. el príncipe Federico de Hessenstein, gobernador general de la pomerania, feld-mariscal y caballero comendador de las reales órdenes de S. M.

El 19 del corriente el vice-almirante baron de Rayalin dà parte à S. M. de que el 18 del mismo hubo una accion bastante reñida entre las flotillas rusa y sueca en la rada de Palma. Todavía no se saben las demas circunstancias de esta accion; mas á pesar de que el enemigo era mui superior en número, se le opuso una vigorosa resistencia, y sufrió bastante pérdida, habiéndose ido à pique, durante la accion, 2 cañoneros rusos y un cutter armado. Por nuestra parte tuvimos tambien 2 cañoneros perdidos, uno de los cuales se fue à pique, y el otro se volò: los buques restantes han padecido poco, no obstante que la accion duró 4 horas.

El mayor general conde de Lanstingshausen avisa, con fecha del 17, que habiéndose levado de Laperto la esquadra de transportes à las 5 y media de la mañana de aquel dia, llegó la vanguardia à Lakalox y Punta Varampo à las 9 de la noche, à cuya hora desembarcaron los cazadores de las brigadas, y formaron la linea de puestos avanzados. Media hora despues se adelantaron hasta la villa de Varampo, sin encontrar mas enemigos que una porcion de cosacos, que inmediatamente huyeron. La primera brigada desembarcó à las 10 y media, y la segunda quedaba en el puerto.

La fragata *Jaraman*, que cruzaba con la fragata *Chapman*, entre Dagorort y Hango, encontró el 6 del corriente al buque mercante *Juan Baptista*, destinado de Petersburgo à Roterdan con cañamo, sebo y paños de velas: este buque habia salido del Cronstad el 3 del corriente. La lancha del navio ingles el *Centauro* apresó el 10 del

mismo una goleta rusa, que salió de Riga cargada de grano y harina para la escuadra Rusa.

### PRUSIA.

*Konigsberg 16 de setiembre.*

Esperamos aquí del domingo al lunes próximo al Emperador Alexandro, que con su hermano Constantino y el embajador frances Caulincourt pasan á Erfurt á avistarse con Napoleon. Se dice que Constantino hace de mala gana este viage, y que el Emperador insiste en que lo verifique. Nuestros politicos hacen varias congeturas sobre el resultado de esta conferencia, que puede con efecto ser mui interesante; pero al propio tiempo no dexa de parecer extraño que en el momento en que se dice que el partido frances decae en Rusia, le abandone su principal cabeza, y esto á petición de Bonaparte, que es el mas interesado. Durante la ausencia del embajador despachará los negocios diplomaticos de los franceses en S. Petersburgo el caballero emigrado De Brai, ministro bávaro cerca de aquella corte, y gran intrigante, como tiene acreditado desde el tiempo que fue ministro en Berlin. El Emperador de Austria ha sido tambien convidado por medio de Duroc, que pasó al intento á Viena, para que tome parte en la conferencia actual de los Emperadores; pero se cree que S. M. desechará la propuesta á influxo, segun se dice, de la Emperatriz su esposa, que merece el concepto de tener ideas mui nobles. (*Mornig-Post.*)

### GRAN BRETAÑA.

*Londres 6 de octubre.*

Una carta de Estocolmo, con fecha de 15 de setiembre, referia últimamente que la escuadra rusa refugiada á Puerto Báltico, no podia defenderse ni ser defendida por las baterías de tierra contra los ataques de las escuadras inglesa y sueca, y que el almirante de la última habia enviado á la rusa un parlamentario amenazando con que echaria á pique todos sus buques si no se rendia. A consecuencia de esto habia habido diferentes contestaciones, y el ministro ruso de marina Tchichukof habia venido á Puerto Báltico desde Petersburgo. El dia 14 se recibieron en Estocolmo pliegos traídos por un oficial de la escuadra, y de resultas se embarcó en el buque que los habia traído Mr. Thornton, y sin perder momento se hizo á la vela para la escuadra sueca de Puerto Báltico. Se dixo en el público que la noticia que habia traído era que sir James Saumarez se hallaba peligrosamente enfermo; pero entre las per-

noticias más instruidas corre la voz de que se han entablado negociaciones de paz; y que se restituirán á la Rusia sus dos esquadras de Lisboa y Puerto Baltico, con tal que evacue la Finlandia, y haga la paz con Suecia é Inglaterra.

Las cartas que se han recibido de la Antigua, con fecha de 24 de agosto, cuentan que el gobernador español de Cumaná habia pedido á sir Alexandro Cochrane le enviase fuerzas navales suficientes para la defensa de la costa de su mando contra algunas fragatas francesas, que segun noticias llegarían de un dia á otro con tropas para tomar posesion de aquellos dominios en nombre de Josef Bonaparte. Se esperaba que en breve se entablaria la correspondencia más activa entre las islas y el continente español.

*Del dia 8.* Los diarios extranjeros que se han recibido en esta capital, y llegan al 1 del corriente, no traen cosa de consideracion. Bonaparte llegó á Metz el 24 del pasado de camino para Erfurt; y se creia que el Emperador de Rusia llegaría á Viena el 29. Murat estaba en Napoles ocupado en exigir el juramento de fidelidad á sus nuevos vasallos. No hemos oido hasta ahora que estos hayan sido absueltos del que prestaron á Josef.

*Gibraltar 21 de octubre.*

Una parte de la flota que conducia las tropas de Junot ha sido dispersada por una tempestad: en consecuencia de esto, un gran número de transportes ha vuelto ha Lisboa, y otros han arribado á algunos puertos de España.

## ASTURIAS.

*Oviedo 26 de octubre.*

El Serenísimo Reyno acaba de recibir un extraordinario, por el que se le comunican los detalles siguientes.

„Excmo. Sr.: Antes de ayer 24 determiné hacer un reconocimiento general de la posicion de los enemigos en este punto, con el objeto de desalojarlos de él despues de enterarme de su situacion y fuerzas. Para este fin mandé pasar á Galdacano la tercera division, menos un batallon que quedó en Miravalles, y la reserva á la Raveza, con cuyas tropas, unidas á la vanguardia y primera que ya estaban en los referidos puntos, me adelanté á las alturas que avistan á Sornosa. La vanguardia sostenida inmediatamente por la tercera, se abanzó hasta la inmediacion del mismo pueblo; arrollando los puestos y campamentos avanzados, á pesar del empeño que formaron los enemigos en sostenerlos.

En esta accion tuvimos unos 30 ó 35 heridos, pero sabemos que fué mucho mayor la pérdida de los franceses, los quales se concentraron en dos montes á la espalda del lugar con algunas tropas en este, y en una altura colateral menor que las otras, que al parecer formaban su vanguardia. Sobrevino la noche sin haber podido hacer otra cosa: las tropas quedaron al vivac en sus situaciones respectivas, y la pasaron con mucha incomodidad por la lluvia que sobrevino, y porque los malos caminos habian retardado la llegada de toda clase de víveres. Ayer 25 el tiempo ha mejorado algo desde medio dia, y ha llegado pan, galleta, queso y aguardiente, con lo qual la tropa se ha repuesto alguna cosa.

La quarta division que se habia apostado dos dias antes en Rigostia y sus cercanías para estrechar á los enemigos, y privarlos de una parte de sus recursos en quanto á víveres, baxó ayer á situarse en proporcion de atacar á la derecha enemiga, quando lo executase por su izquierda la vanguardia y tercera, y por el centro la primera y reserva.

Estando el ejército en esta disposicion, se han aprovechado los enemigos de la obscuridad de la noche para retirarse apresuradamente á Durango; y luego que se ha observado su movimiento han marchado partidas de tropas ligeras á perseguirlos é incomodarlos, y las divisiones se adelantan todas á ocupar los puestos evacuados por ellos, con la vanguardia algo mas adelante.

Si ha podido, ó pudiere verificarse la marcha que he indicado al general Acevedo para que se sitúe con una parte de las tropas de Asturias y la segunda division de Galicia entre Manaria y San Antonio de Arquiola, cortando la comunicacion de Durango con Vitoria por Ochandiano, me lisonjeo, no solo de que dexarán muy pronto á Durango, sino de que logremos sobre ellos alguna ventaja mas que obligarlos á retirarse.

Lo pongo todo en noticia de V. E. para su debido conocimiento, y de la suprema junta, esperando merezcan su alta aprobacion las operaciones efectuadas hasta ahora; y no teniendo que añadir otra cosa, sino que excede á qualquiera ponderacion el valor y buena voluntad de las tropas que entraron en accion, y de sus respectivos oficiales, y la actividad y pericia de los comandantes de las mismas divisiones, asi como el sufrimiento de todas, que no solamente miran con indiferencia, sino aun con placer las privaciones é incomodidades que trae consigo una campaña de esta especie.

Dios guarde á V. E. muchos años. Cuartel general de Sorrosa 26 de octubre de 1808. — Excmo. Sr. — Joaquín Blake. — Excmo. Sr. Conde de Floridablanca.

*Rentería 7 de noviembre.*

La quarta division del exército de Galicia compuesta de 4000 hombres al mando del Sr. general Acevedo que lo es de las tropas asturianas, atacó y derrotó completamente un cuerpo de 700 franceses en las cercanias de Orrantia (segun aparece de la nota) y se asegura que dexaron estos en el campo cerca de 200 muertos. El general Porlier les iba picando la retaguardia en su precipitada fuga.

Una division de 600 caballos enemigos hizo una correria hasta las cercanias de Burgos, donde fue acometida por 200 caballos nuestros á las ordenes del Sr. Conde de Belveder, que los precisó á retirarse con pérdida muy notable. Estas noticias por el conducto por donde vienen se pueden considerar como de oficio.

### PRINCIPADO DE CATALUÑA.

*Rosas 3 de noviembre.*

Es diaria la desercion del campo del enemigo de la Junquera. El dia primero de este mes comparecieron nueve.

Esta noche ha tirado el castillo de S. Fernando 3 cañonazos. Esta señal es muy frecuente entre este castillo y Bellegarde. Indica segun se ha observado varias veces la salida de algun comboy ó cuerpo de tropa de uno de los dos puntos, y es aviso para que se le dé el auxilio correspondiente y pueda penetrar por el camino real con seguridad, y evitar sufra el descalabro que en las gargantas llamadas por los franceses estrecho de Gibraltar, han experimentado tantas veces los socorros de gente y viveres que iban á Figueras. Hoy se han presentado dos moços naturales de Figueras que huyeron en la semana pasada de Perpignan. El motivo de su fuga segun dicen, fué el alistamiento que se hacia de todos los Españoles. Recelosos no les cupiese la suerte que temian de ir á servir al norte, se han refugiado en esta Plaza. Quiera Dios siga su exemplo la juventud de los lugares fronterizos ocupados ó amenazados con las correrias del enemigo; y que prefiera desamparar sus hogares para defender la Patria en la crisis actual, á la desventura de ir maniatada á otros climas para fomentar la ambicion y despotismo del tirano Napoleon.

Aseguran los mismos que el enemigo sigue aplazando el dia que intenta atacar esta Plaza, pero como no cumple sus palabras,

mientras él alarga el plazo la guarnición se entretiene disponiéndose como corresponde para recibir tales embusteros.

Continuamente llegan somatenes del corregimiento de Figueras, en virtud del exôrto del teniente coronel D. Juan Clarós, á quien respetan estas gentes como á Padre de la Patria.

*Gerona 7 de Noviembre.*

Una carta del Ampurdan del día 4 explica el deplorable estado de los infelices pueblos próximos al enemigo. Exhaustos de caudales por haberse empleado en los apuros pasados en defensa de la Patria, se ven enormemente ultrajados y vexados con continuas contribuciones y la devastacion, que son los beneficios y señales con que marca el enemigo los pueblos que no pueden sacudir su yugo. Las intimaciones se reducen á entregar en el momento lo que se les exige, ó en caso de la menor demora ser abrasados sus hogares.

La fuerza del enemigo desde Figueras á Bellegarde nidos de estos harpias, consisten en 50 hombres con corta diferencia; con ella acometen diariamente los pueblos vecinos: el día 27 en el de Ordis después de haber robado á su placer quanto les pareció, asesinaron un desdichado carretero que no llevaba mas armas que las de su oficio, con tal barbarie que herido gravemente lo acabaron á sablazos, é hirieron otros inocentes. Un cura que se habia refugiado en aquel lugar despues de decirle mil denuestos, y acusarle que él y sus compañeros excitaban la expatriacion de los feligreses, vió arrebatarse el Caliz, Crismeras de plata, y el poco dinero que llevaba.

*Aranjuez 3 de Noviembre.*

Enterada la Junta suprema gubernativa del reino del expediente formado con motivo de la prision executada en las personas de los Excmos. Sres. bailie Fr. D. Antonio Valdés, y vizconde de Quintanilla, diputados nombrados por el reino de Leon por la junta reunida de dicho reino, Castilla y Galicia, y D. Vicente Eulate, de orden del capitán general de Castilla la vieja D. Gregorio de la Cuesta; examinados los poderes dados á dichos Sres. por aquel cuerpo, y demas documentos relativos á estos expedientes, acordó declarar atentados, nulos y de ningun valor ni efecto los procedimientos del referido capitán general de Castilla concernientes á la prision de dichos Sres. diputados: que desde luego, y previo el juramento de estilo, se les admita á las sesiones de la junta suprema como tales diputados del reino de Leon, sin perjuicio de tomar las

providencias ulteriores relativas á estos puntos ; y últimamente que se imprima en la gaceta este acuerdo para satisfaccion de los interesados.

*Madrid 8 de Noviembre.*

Habiendo tenido por conveniente el Rei nuestro señor D. Fernando VII, y en su real nombre la Junta central suprema de gobierno del reino, reunir en una sola las tres inspecciones generales de los cuerpos de infantería de línea, ligera y extranjera, como lo estaban antes, y lo propio las dos de los de caballería de línea y ligera ; se ha servido S. M. nombrar para la de infantería al teniente general D. Pedro Gonzalez de Llamas, y para la de caballería al mariscal de campo é inspector de la ligera D. Ramon de Villalba; y ha resuelto al mismo tiempo que el Sr. D. Pedro Mendinueta continúe exerciendo en todas sus partes las funciones del empleo de inspector general de milicias.

### REYNO DE ARAGON.

*Zaragoza 15 de noviembre.*

El 30 del corriente salió de esta nuestro General para recorrer la línea del ejército que ocupan las divisiones de reserva en las márgenes del río Aragon, al cargo del Excmo. Sr. D. Juan Oncille, fué acompañado en su viage por los vivas y aclamaciones de todos los pueblos de la carrera, teniendo mucho que hacer para desembarazarse de las gentes, que en turbas se presentaban delante del coche pretendiendo que se detubiese en todos los pueblos. No fué menos el sentimiento de júbilo que S. E. mereció á todo el ejército, el qual agradeció tanto mas quanto que advirtió en todo, el celo y ardor de que está tan animado, que entre todos los trabajos y fatigas de la guerra, ninguna cosa es dura para los generosos Aragoneses sino la obediencia que no les permite medir á cada momento sus armas con los enemigos. Tomó conocimiento el General de todos los puntos y avanzadas, y observó el mismo ardor en todos los valientes que las defienden, no menos que la mas rigurosa y exácta disciplina militar; satisfaccion incomparable para un general que ha visto en pocos meses nacer y organizarse un ejército, que es ya terror de los enemigos; á su buelta vió en Exea con sumo gusto la division del ejército Valenciano, que hace parte del ejército de reserva, al mando del mariscal de campo D. Felipe Saint Marc, debiendose á el cuidado de este gefe la disciplina que reina en los valientes Valencianos. Todo el camino de esta para Sanguesa está

893  
cubierto de nuestras tropas Murcianas, que añhelan la hora de avistarse con el enemigo. Apenas llegó á esta nuestro General, quando salió para Tudela, de donde regresó el 6 del corriente.

El regimiento de Granaderos Aragoneses forma las delicias de esta capital: sus naturales á quienes unicamente ocupa el cuidado de la mas justa de las guerras no los pierden un punto de vista acompañandolos en las evoluciones: el Excmo. Sr. Capitan General asistió el 9 del corriente á ver en los exércicios de este cuerpo los notables adelantamientos que hace cada dia: no siendo menores ni llamando menos su atencion los progresos de los Fusileros y demás cuerpos que se están organizando. Esta capital ve gozosa quasi concluidas las fortificaciones que la rodean y muy avanzadas otras que en diferentes puntos se están construyendo con el mayor calor. Este Reyno el primero embestido y primer objeto de la ira de nuestros implacables enemigos, ha logrado no solamente verlos arrojados de todo su territorio, si es la dicha imponderable de creerse á cubierto de sus insultos atendido á que en los límites naturales del Pirineo, la naturaleza que parece quiso consultando á nuestros votos impedir toda comunicacion nos concedió esos escarpados riscos que ya vemos coronados de nieve y de tropas que nos pongan al resguardo de qualquiera temeraria empresa; defendida y aun internado nuestro exército en la parte por donde este Reyno confina con Navarra: restituidos con usuras á los intrépidos Catalanes los refuerzos que aquel Principado embió en nuestro auxilio con tropas Aragonesas. En una palabra en este Reyno se ve y todavia parece que se tiene dificultad para creer lo que se ha hecho: el ramo del vestuario para el qual el Reyno ofrece seguramente pocos recursos, gracias á la generosidad del pueblo de Madrid, que excitado por el celo del Sr. Intendente general de este Exército y Reyno, nos ha subministrado una porcion considerable de camisas y otros efectos, no menos que la infatigable actividad de nuestro Intendente Interino D. Mariano Dominguez, ha conseguido ver acopiados quasi todos los paños y demas que se necesita para el vestuario. Todos los pueblos del Reyno que gustosos concurren con todo género de provisiones dan bien á entender que no hay Aragonés que no quiera tener parte en tan justa defensa.